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Objectifs du cours :  

1. Comprendre les règles de formation du féminin et du pluriel des noms.  

2. Appliquer ces règles correctement dans des phrases pour accorder les noms en genre et en nombre. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

1- Le Féminin des Noms 

En français, le genre des noms (masculin ou féminin) est important et modifie souvent 

l'orthographe des mots, notamment pour certains noms désignant des personnes, des métiers, 

des animaux, etc.  

1. Règles générales de formation du féminin 

 1. *Ajouter un "e" au masculin* : 

 Pour la plupart des noms, on ajoute simplement un *"e"* à la forme masculine pour 

obtenir le féminin.  

*Exemples* : - Un ami → une amie  

                       - Un étudiant → une étudiante 

 2. *Noms se terminant déjà par "e" au masculin* : 

 Si le nom au masculin se termine déjà par un *"e"*, on ne change rien. 

 - *Exemples* : - Un artiste → une artiste  

                           - Un élève → une élève  

3. *Les noms se terminant par "-é" ou "-i" au masculin* :                                               

On ajoute souvent un *"e"* pour former le féminin.                                                                                                       

- *Exemples* : - Un employé → une employée - Un ami → une amie. 
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         2. Cas particuliers et changements orthographiques  

1. *Les noms se terminant par "-ien", "-on", "-en"* : 

 - On double la consonne finale avant d'ajouter "e".  

- *Exemples* : - Un musicien → une musicienne 

                            - Un patron → une patronne 

                            - Un lycéen → une lycéenne 

 2. *Les noms se terminant par "-eur"* :  

 Pour les noms qui expriment une activité ou un métier, *-eur* se transforme 

souvent en *-euse*. 

 - *Exemples* : - Un chanteur → une chanteuse  

                            - Un danseur → une danseuse 

 Cependant, certains noms en "-eur" prennent *-rice* au féminin, notamment ceux 

dérivés d'un verbe. 

 - *Exemples* : - Un directeur → une directrice 

                               - Un acteur → une actrice  

3. *Les noms se terminant par "-f" et "-x"* : 

 Les noms en *-f* changent souvent en *-ve* au féminin. 

 - *Exemples* : - Un veuf → une veuve  

- Les noms en *-x* prennent *-se* au féminin. 

 - *Exemples* : - Un époux → une épouse 

 4. *Les noms irréguliers* : - Certains noms sont complètement irréguliers et 

changent de forme au féminin. - *Exemples* : - Un homme → une femme - Un mari → 

une épouse - Un garçon → une fille 
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       2-  Le Pluriel des Noms 

 En français, le pluriel des noms se forme en ajoutant un "s" à la fin du nom au 

singulier dans la plupart des cas. Cependant, il existe plusieurs règles et exceptions.  

 1. Règles générales de formation du pluriel 

 1. *Ajouter un "s" au singulier* :  

-Pour la majorité des noms, on ajoute un *"s"* au singulier pour obtenir le 

pluriel. 

  *Exemples* : - Un chat → des chats      -        Une table → des tables  

2. Noms se terminant déjà par "s", "x" ou "z" au singulier :  

 Ces noms ne changent pas au pluriel.  

 Exemples : - Un fils → des fils - Un prix → des prix - Un nez → des nez  

 2. Changements orthographiques au pluriel 

 1. *Les noms se terminant par "-al"* : - La plupart des noms en *-al* se 

transforment en *-aux* au pluriel.  

*Exemples* : - Un cheval → des chevaux - Un journal → des journaux - 

*Exceptions* : Certains noms en "-al" prennent simplement un "s" au pluriel (ex : un 

festival → des festivals).  

2. *Les noms se terminant par "-au", "-eau", "-eu"* :  

 Ils prennent un *"x"* au pluriel. - *Exemples* : - Un bateau → des bateaux - Un 

jeu → des jeux - *Exception* : bleu devient bleus.  

3. *Les noms se terminant par "-ou"* :  

La plupart des noms en *-ou* prennent un *"s"* au pluriel, mais certains 

prennent *"x"*. 
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3- Exercices : 

Exercice 1 :    Former le Féminin des Noms  

 Transformez les noms suivants au féminin : 

 1. Un acteur 2. Un avocat 3. Un lycéen 4. Un chanteur 5. Un cousin 6. Un époux 7. Un directeur 8. 

Un serveur 9. Un instituteur 10. Un sportif  

Solutions :* 1. Une actrice 2. Une avocate 3. Une lycéenne 4. Une chanteuse 5. Une cousine 6. 

Une épouse 7. Une directrice 8. Une serveuse 9. Une institutrice 10. Une sportive  

Exercice 2 : Former le Pluriel des Noms  

Transformez les noms suivants au pluriel :  

1. Un journal 2. Un animal 3. Un bateau 4. Un feu 5. Un bijou 6. Un nez 7. Un château 8. Un jeu 9. 

Un festival 10. Un travail  

*Solutions :* 1. Des journaux 2. Des animaux 3. Des bateaux 4. Des feux 5. Des bijoux 6. Des nez 

7. Des châteaux 8. Des jeux 9. Des festivals 10. Des travaux 

Exercice 3 : Féminin et Pluriel 

 Donnez le féminin et le pluriel des noms suivants :  

1. Un ami 2. Un directeur 3. Un époux 4. Un enseignant 5. Un sportif 6. Un acteur 7. Un étudiant 8. 

Un danseur 9. Un serveur 10. Un médecin (Note : le féminin n'est pas toujours marqué en 

français) 

 *Solutions :* 1. Une amie / Des amis, des amies 2. Une directrice / Des directeurs, des 

directrices 3. Une épouse / Des époux, des épouses 4. Une enseignante / Des enseignants, des 

enseignantes 5. Une sportive / Des sportifs, des sportives 6. Une actrice / Des acteurs, des 

actrices 7. Une étudiante / Des étudiants, des étudiantes 8. Une danseuse / Des danseurs, des 

danseuses 9. Une serveuse / Des serveurs, des serveuses 10. Un médecin, une médecin / Des 

médecins (le féminin est souvent identique au masculin) 
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Exercice 4 : Révision des Règles 

 1. Transformez "un cheval" au pluriel.  

2. Transformez "un professeur" au féminin.  

3. Transformez "un feu" au pluriel.  

4. Transformez "un employé" au féminin.  

5. Transformez "un lieu" au pluriel.  

*Solutions :*  

1. Des chevaux  

2. Une professeure  

3. Des feux  

4. Une employée  

5. Des lieux 


